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 المحاضرة التاسعة                                                             المبتدأ والخبر 
 المبتدأ والخبر ىما العنصران الأساسيان في الجممة الاسمية، وىما مرفوعان دائما.

عنو )يسند إليو(، مثل: العممُ نافعٌ. )العممُ: مبتدأ أُخبر عنو  مبتدأ ىو الاسم الذي يوضع ليُخبرال
 بأنو "نافع"(.

 يأتي المبتدأ: ،  المبتدأ نواعأ
 أو المفرد بصورة يأتي الذي الاسم ذلك وىو الصريح، الاسم أيضًا يُسمّى  ا:ظاىر  اسمًا -

 ويُعرب المبتدأ، بيا يأتي التي الأنواع من نوع وىو المؤنث، أو لممذكر الجمع أو المثنى
ن بالضمة، مرفوعًا كان مفردًا كان فإن بو جاء الذي الصريح الاسم حسب عمى المبتدأ  وا 
ن بالألف، مرفوعًا كان مثنى كان ن بالواو، مرفوعًا كان جمعًا كان وا   الأسماء من كان وا 
 في وىذا محلً  مرفوعًا لفظًا مجرورًا المبتدأ أنّ يأتي بالواو، ويمكن مرفوعًا كان الستة
 زائدة بحروف يسبق قد أنو، أي :  الزائدتين" رُبّ  الباء، من،"بـ سبق إذا واحدة حالة
: الله. ربنا الله: النوع ىذا عمى الأمثمة ومن محلً، ويُرفع لفظًا بيا فيجر ذكرتيا كالتي
 المبتدأ خبر: ربنا. آخره عمى الظاىرة الضمة رفعو وعلمة مرفوع مبتدأ الجللة لفظ

 السكون عمى مبني المتصل والضمير آخره، عمى الظاىرة الضمة رفعو وعلمة مرفوع
 رفعو وعلمة مرفوع مبتدأ: الطالبان. مجتيدان الطالبان. إليو مضاف جر محل في

. مثنى لأنو الألف رفعو وعلمة مرفوع المبتدأ خبر: مجتيدان. مثنى لأنو الألف
 مذكر جمع لأنو الواو رفعو وعلمة مرفوع مبتدأ: المسممون. الحج يؤدون المسممون

 ضمير والواو الخمسة، الأفعال من لأنو النون بثبوت مرفوع مضارع فعل: يؤدون. سالم
 وعلمة منصوب بو مفعول: الحج. فاعل رفع محل في السكون عمى مبني متصل
 .مبتدأ خبر رفع محل في الفعمية والجممة آخره، عمى الظاىرة الفتحة نصبو

 لا المنفصل ضمير ىيئة عمى يأتي أن المبتدأ بيا يأتي التي الأنواع من  :الضمير  -
 قبمو، بما متصلً  يكون إنما بذاتو مستقلً  يأتي لا المتصل الضمير لأنّ  ذلك المتصل،
 فل بو، اتصل فعل أو باسم مسبوق والمتصل لفظي عامل أي يسبقو لا ، أي: والمبتدأ
 يكون الذي وىو المنفصل أما مبتدأ، رفع محل في المتصل الضمير يأتي أن يمكن

 أنتِ، أنتَ،" مثل لممخاطب يكون وقد" ونحن أنا،" مثل لممتكمم يكون فقد بذاتو مستقلً 
 الضمير ويُعرب ،"ىن ىم، ىما، ىي، ىو،" مثل لمغائب يكون وقد" أنتن أنتم، أنتما،

 ىذا عمى الأمثمة ومن مبتدأ، رفع محل في أنو عمى الكلم بداية في جاء إن المنفصل
. مبتدأ رفع محل في السكون عمى مبني منفصل ضمير: أنا. مجتيد كاتب أنا .النوع
 لمكاتب صفة: مجتيد. آخره عمى الظاىرة الضمة رفع وعلمة مرفوع المبتدأ خبر: كاتب

 ضمير: أنت. الله تخافين فتاة أنتِ . آخرىا عمى الظاىرة الضمة رفعيا وعلمة مرفوعة



 رفعو وعلمة مرفوع المبتدأ خبر: فتاة. مبتدأ رفع محل في الكسر عمى مبني منفصل
 لأنو النون ثبوت رفعو وعلمة مرفوع مضارع فعل: تخافين. آخره عمى الظاىرة الضمة

: الله. فاعل رفع محل في السكون عمى مبني متصل ضمير والياء الخمسة، الأفعال من
 الفعمية والجممة آخره، عمى الظاىرة الفتحة نصبو وعلمة منصوب بو مفعول الجللة لفظ
 السكون عمى مبني منفصل ضمير: ىما. ذكيان رجلن ىما. لمفتاة صفة رفع محل في
: ذكيان. مثنى لأنو الألف رفعو وعلمة مرفوع المبتدأ خبر: رجلن. مبتدأ رفع محل في

 . مثنى لأنيا الألف نصبيا وعلمة منصوبة لمرجمين صفة
 مصدري حرف من يتكون تركيب أنّو عمى المؤول المصدر ويُعرف : المؤول المصدر -

 فعل من يميو ما مع المصدري الحرف من المبتدأ ويستخرج فعمية، أو اسمية جممة يميو
 المصدر أنّ  لرأينا {لَّكُمْ  خَيْرٌ  تَصُومُوا وَأَن} وجل عز الله قول في تأممنا ولو مضارع،
 والتقدير مبتدأ، رفع محل في يُعرب المضارع والفعل المصدري بالحرف المتمثل المؤول

 وَأَن): النوع ىذا عمى الأمثمة ومن القديم العربي الكلم في كثير وىذا. خير صيامُكم
 السكون عمى مبني ناصب مصدري حرف: أن استئنافية، الواو: وأن( لَّكُمْ  خَيْرٌ  تَصُومُوا

 وعلمة المصدري بالحرف منصوب مضارع فعل: تصوموا. الإعراب من لو محل لا
 السكون عمى مبني متصل ضمير والواو الخمسة، الأفعال من لأنو النون حذف نصبو

 مرفوع المبتدأ خبر: خير. مبتدأ رفع محل في المؤول والمصدر فاعل، رفع محل في
 محل لا الفتح عمى مبني جر حرف اللم: لكم. آخره عمى الظاىرة الضمة رفعو وعلمة

 مجرور، اسم جر محل في الضم عمى مبني متصل ضمير والكاف الإعراب، من لو
 السكون عمى مبني ناصب مصدري حرف: أن. ورزق خير بجد تعمل أن. لمجمع والميم

 نصبو وعلمة المصدري بالحرف منصوب مضارع فعل: تعمل. الإعراب من لو محل لا
 والتقدير مبتدأ رفع محل في المؤول والمصدر أنت، تقديره مستتر ضمير والفاعل الفتحة،
 اسم: جد الإعراب، من لو محل لا الكسر عمى مبني جر حرف الباء: بجد. عممك

 مرفوع المبتدأ خبر: خير. آخره عمى الظاىرة الكسرة جره وعلمة الجر بحرف مجرور
 لا الفتح عمى مبني عطف حرف الواو: ورزق. آخره عمى الظاىرة الضمة رفعو وعلمة
 الضمة رفعو وعلمة مرفوع خير عمى معطوف اسم: رزق الإعراب، من لو محل

 .آخره عمى الظاىرة
 مرفوع اسم: نافعٌ . )نافعٌ  العممُ : مثل الجممة، معنى ليتمم المبتدأ عن بو يخبر ما ىو :الخبر
 "(.العممُ " لممبتدأ خبر
 
 



 أنواع الخبر : 
جممة ، والخبر الذي يكون عمى شكل الخبر المفردعمى عدة أنواع، فيناك أتي الخبر في الجممة ي

شبو جممة مكونة من الجار والمجرور أو شبو جممة ، والخبر الذي يأتي سواء اسمية أو فعمية
 وفيما يأتي توضيح ليذه الأنواع: مكان أو ظرف زمان( )ظرف ،ظرفية

ىو الخبر الذي لا يكون جممة ولا شبو جممة، وأبرز ما يتميز بو ىذا النوع من  :الخبر المفرد 
ما يأتي بعض الأمثمة الخبر ىو اتباعو لممبتدأ في التذكير والتأنيث والإفراد والتثنية والجمع، وفي

التذكير: الطالبُ مجتيدٌ، الطالبانِ مجتيدانِ، الطلبُ مجتيدونَ. التأنيث: الطالبةُ  عمى ذلك:
 مجتيدةٌ، الطالبتانِ مجتيدتانِ، الطالباتُ مجتيداتٌ. 

يأتي الخبر أحيانًا عمى شكل جممة، وقد تكون ىذه الجممة إما جممة اسمية، أو  :الخبر الجممة
الخبر جممة اسمية: يأتي الخبر عمى شكل جممة :  اوفيما يأتي توضيح لكل منيم جممة فعمية،

اسمية ومثال ذلك: الشمس نورىا ساطع، إذ يُلحظ ىنا أن الكممة التي جاءت بعد المبتدأ ىي 
اسم، ولكن لا يمكن القول إن ىذا الاسم ىو الخبر لأن ىذه الكممة وحدىا لم تكمل المعنى الذي 

ذ نظرنا إلى الجممة ال كاممة التي جاءت بعد المبتدأ وجدنا أنيا تتكون من جاء بو المبتدأ، وا 
اسمين مرفوعين ويتم المعنى بيما، بالتالي فإن ىذه الجممة )نورىا ساطع( ىي الخبر، ومن 
الجدير بالذكر أن الخبر عندما يجيء جممة اسمية فيو يتضمن ضميرًا يدل عمى المبتدأ كما ىو 

 موضح في المثال السابق.
قد يأتي الخبر أيضًا عمى شكل جممة فعمية، فإذا نظرنا إلى الجممة التالية:  الخبر جممة فعمية: 

ذا ما قمنا بحذف ىذه الجممة  الرياضة تقوي العضلت، وجدنا أنو جاء بعد المبتدأ جممة فعمية، وا 
فإن المعنى لا يتم بالمبتدأ وحده، لذلك فإن ىذه الجممة )تقُوي العضلت( ىي الخبر، ونلحظ 

 د ضمير في الجممة الفعمية يعود عمى المبتدأ. أيضًا وجو 
إلى قسمين فيما يأتي يكون الخبر عمى شكل شبو جممة، وشبو الجممة تنقسم  :الخبر شبو الجممة

شبو الجممة من الجار والمجرور: إذ يتكون الخبر في ىذه الحالة من حرف جر  توضيحيما:
واسم مجرور يتبعو، ولا يتم المعنى من الجممة كاممة إلا بيما، ومثال ذلك: النجاة في الصدق، 
فالخبر ىنا شبو جممة من الجار والمجرور وىو )في الصدق(. شبو الجممة من ظرف الزمان أو 

نا ىذا المثال: الساعة فوق الطاولة، وجدنا أن الخبر مكون من ظرف مكان المكان: فإذا تأمم
واسم بعده يكون مضافًا إليو، ولا يكتمل معنى الجممة إلا بيما، إذا فالخبر ىو شبو الجممة )فوق 

 الطاولة(. 
فيما يأتي مجموعة من التدريبات عمى أنواع الخبر ولكل نوع عمى  : تدريبات عمى أنواع الخبر

 : حدة
 :تدريبات عمى الخبر المفرد



الطالبُ: مبتدأ مرفوع وعلمة رفعو الضمة الظاىرة عمى آخره. نشيطٌ: خبر : الطالبُ نشيطٌ   
المبتدأ مرفوع وعلمة رفعو الضم الظاىر عمى آخره. السماء صافيةٌ السماءُ: مبتدأ مرفوع وعلمة 

وع وعلمة رفعو الضم الظاىر عمى رفعو الضمة الظاىر عمى آخره. صافيةٌ: خبر المبتدأ مرف
 آخره.

 :تدريبات عمى الخبر الجممة 
خالدٌ: مبتدأ أول مرفوع وعلمة رفعو الضم الظاىر عمى آخره. صديقُو: مبتدأ  خالدٌ صديقُو كريمٌ  

ثانٍ مرفوع وعلمة رفعو الضمة الظاىرة عمى آخره وىو مضاف، الياء ضمير متصل مبني في 
كريمٌ: خبر المبتدأ الثاني مرفوع وعلمة رفعو الضم الظاىر عمى آخره، محل جر مضاف إليو. 

والجممة الاسمية )صديقو كريم( في محل رفع خبر المبتدأ الأول )خالد(. زيدٌ يُطيع والديو. زيدٌ: 
مبتدأ مرفوع وعلمة رفعو الضمة الظاىرة عمى آخره. يُطيع: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاىرة 

فاعل ضمير مستتر تقديره ىو. والديو: مفعول بو منصوب بالياء لأنو مثنى وىو عمى آخره، وال
مضاف، والياء ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة، والجممة الفعمية من )يطيع والديو( 

 في محل رفع خبر المبتدأ )زيدٌ(.
علمة رفعو الساعة فوق الطاولة. الساعة: مبتدأ مرفوع و  : تدريبات عمى الخبر شبو الجممة 

الضمة الظاىرة عمى آخره. فوق: ظرف مكان مبني عمى الفتح، وىو مضاف. الطاولة: مضاف 
إليو مجرور وعلمة جره الكسرة الظاىرة عمى آخره، وشبو الجممة الظرفية )فوق الطاولة( في 
ة محل رفع خبر المبتدأ )الساعة(. المال في المحفظة. المال: مبتدأ مرفوع وعلمة رفعو الضم

الظاىرة عمى آخره. في: حرف جر. المحفظة: اسم مجرور وعلمة جره الكسرة الظاىرة عمى 
 .المالممبتدأ لخبر  آخره، وشبو الجممة من الجار والمجرور )في المحفظة( في محل رفع

 


